

# Message à notre réseau



septembre 2023

## Fédération des centres Sociaux et socioculturels de France

En cette rentrée 2023, l'équipe du bureau national et de la délégation générale collégiale de la Fédération des Centres sociaux et Socioculturels de France souhaite adresser ce message à l'ensemble du réseau : administrateur.trices, bénévoles et salarié.es des centres sociaux, des espaces de vie sociale, des fédérations et unions régionales. Une rentrée singulière pour chacun.e, marquée par de l'inquiétude pour les structures dans un contexte budgétaire tendu ; par la nécessité de comprendre et d'agir au regard des enjeux politiques de la période ; et pour notre réseau, par la poursuite du formidable élan du Congrès, pour continuer à agir pour plus de démocratie, pour une société plus juste !

### **Inquiétudes et vigilance**

Notre action quotidienne - au sein des centres sociaux - doit pouvoir s'appuyer sur des points de stabilités, sur des structures ayant la capacité à agir et à conduire leurs missions. Une assise financière solide et pérenne, de la visibilité sur nos financements, des richesses humaines en phase avec les projets et des partenariats de qualité sont nécessaires pour déployer notre capacité d'action au service du lien social et des solidarités.

En cette rentrée, et après la signature de la Convention d'Objectifs et de Gestion entre l'Etat et la CNAF, l'inquiétude demeure pour les centres sociaux : effets de l'inflation, nécessaires revalorisations salariales et évolutions des conventions collectives (notamment pour les structures de la branche ALISFA), crise des métiers de l'animation, de la petite enfance et difficultés d'attractivité sur de nombreux postes. Le compte n'y est pas !

Nous nous devons collectivement de rester vigilants et proposant pour que les moyens dédiés aux structures soient à la hauteur des ambitions. Les retards d'annonces, les incertitudes budgétaires fragilisent globalement nos organisations et freinent l'élan collectif nécessaire sur les territoires. Les prochaines semaines seront ainsi le moment d'une mobilisation accrue pour des réponses structurantes face à ces enjeux !

### **Concerné.es et Engagé.es**

Les événements de fin juin dernier suite au meurtre de Nahel à Nanterre ont profondément secoué notre réseau. Si l'actualité a vite balayé le vécu de cet été ou convoqué des interprétations stigmatisantes, notre solidarité et notre engagement demeurent. « La situation dans les quartiers populaires se dégrade, les services publics reculent et les habitant.es expriment le sentiment de compter moins que les autres ». Au-delà du ressenti c'est un constat sans appel et partagé par les territoires ruraux et de nombreux partenaires et alliés.

En cette rentrée, c'est ainsi un profond sentiment de décalage qui nous envahit lorsque nous prenons la mesure des enjeux de lutte contre les inégalités, de cohésion sociale et d'inclusion et des politiques publiques qui ne sont pas à la hauteur de ceux-ci. En écho à ce constat, à la fin du mois, la FCSF publiera son 6ème rapport "Paroles d'habitant.es des quartiers populaires", fruit d'un travail d'écoute, de collecte et d'analyse mené avec plus de 200 habitant.es. Un rapport qui aura pour titre « Engagé.es. On ne veut plus rêver. On veut vraiment trouver des solutions ».

Cet été 2023 fut aussi de nouveau celui des urgences liées au changement climatique. En cette rentrée, alors que les rapports scientifiques annoncent le dépassement de la sixième des neufs limites planétaires : celle de l'accès à l'eau douce, notre réseau veut répondre présent pour accompagner une transition écologique, citoyenne et solidaire ! Dans ce contexte parfois accablant, nous restons concerné.es et engagé.es. Les centres sociaux et socioculturels, les espaces de vie sociale restent incontournables dans leur capacité à apporter des réponses dans la justesse ; avec comme clef de voûte la lutte contre les inégalités.

### **De Lille à St-Brieuc**

Dans ce contexte, notre réseau est aussi empreint du moment extraordinaire que fut le Banquet final de Lille en mai dernier. Un moment de partage, riche de nos diversités, d'émotions, de joie. Une réussite que l'on doit à la force de notre réseau et de ses 1500 adhérents. Plus de 4000 personnes, accueillies chaleureusement à Lille par la fédération du Nord Pas de Calais. Un événement qui a montré la puissance de notre réseau, par ses convictions et sa diversité. Un événement qui a aussi mis en exergue la (saine) tension à l'œuvre autour de notre relation aux acteurs publics dans le contexte social et politique actuel. Ce Banquet final a aussi été le point d'orgue d'une démarche de construction d'un projet de réseau entamé en 2020. Lille fut un point étape et nous poursuivrons en 2023-2024 la construction de notre projet fédéral, avec notamment un grand rendez-vous à St-Brieuc à l'occasion de l'Assemblée Générale de la FCSF, du 7 au 9 juin prochain.

La construction de notre projet de réseau est un projet national, un cap commun. Il doit nous permettre de travailler les fragilités et les forces de notre fédéralisme... Il ambitionne de générer une dose d'énergie pour chaque collectif localement, et de renforcer la capacité de mobilisation à grande échelle de notre réseau !

### **Une boussole commune**

Agir au quotidien dans les centres sociaux est éprouvant dans la période actuelle, quels que soient nos mandats, nos responsabilités, nos fonctions. Mais, plus que jamais convaincus de l'importance du rôle des centres sociaux et EVS aujourd'hui, serrons-nous les coudes, prenons appui sur la force de l'engagement des femmes et des hommes de notre réseau, privilégions l'action collective, unissons nos forces pour une société plus démocratique, pour plus de justice sociale !

Le Bureau de la FCSF,  
Tarik TOUAHRIA, président  
Martine WADIER, vice-présidente  
Patrice MENARD, vice-président  
Patrick MEILLIER, vice-président  
Jean-Philippe VANZEVEREN, trésorier  
Annie CELLERIER, secrétaire  
Clause GASSMANN  
Isabelle ZELLER  
Vincent DIVOUX

La Délégation générale collégiale de la FCSF  
Isabelle FOUCHER, déléguée générale  
Hugo BARTHALAY, délégué général  
Denis TRICOIRE, délégué général

